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¿CUÁNTO TIEMPO LE QUEDA AL EURO?
 
Carlos Berzosa

 nuevatribuna.es
 
 

PANORAMA MUNDIAL



Las noticias que llegan sobre la difícil situación del euro son muy preocupantes. Algunos analistas, así como
el prolífico ensayista Attali, han pronosticado que es posible que no llegue a las navidades, en el caso de que
no se tomen medidas eficaces para su rescate. Otros planteamientos señalan la conveniencia de que algunos
países salgan del euro, y se está proponiendo, por otra parte, la necesidad de crear una zona de núcleo duro
del euro, y otra que quedaría marginada de esa área de influencia, estaríamos ante un euro de dos
velocidades. Todo ello resulta muy grave, pues hace aumentar las incertidumbres actuales, que ya son
muchas de por sí.
 
El euro está gravemente enfermo, y ahora, en los momentos de dificultades, es cuando se contemplan los
fallos cometidos en su implantación, e incluso hay quien va más lejos considerando que la puesta en marcha
de la moneda única ha sido un error. Los argumentos que en su día se hicieron y que cuestionaban la
implantación de la moneda única se basaban principalmente en que la Unión Europea (UE) estaba lejos de
ser una zona monetaria óptima. Las desigualdades económicas existentes entre estados, regiones, y
comunidades eran muy acusadas para que la existencia de una moneda única fuera exitosa. Si a esto se le
añade el que no había un poder político central que respaldara a la moneda, e hiciera una política fiscal
común, las probabilidades de que en estas condiciones la moneda única fuera un éxito eran
fundamentalmente escasas.
 
No todos los tratadistas que han abordado el estudio de las áreas óptimas estaban de acuerdo con estos
planteamientos, pues algunos de ellos alegaban que en todos los Estados en los que funciona una moneda se
producen desigualdades, entre los diferentes territorios, si bien es cierto que se pueden tratar de corregir a
través de políticas económicas. Lo que estaba por dilucidar es si realmente una moneda única puede
incrementar esas desigualdades, o bien corregirlas, al facilitar las transacciones económicas que se realizan.
La historia lo que nos pone de manifiesto es que el mercado y la moneda que le acompaña no corrigen nunca
esas desigualdades, sino que, al contrario, las aumenta. La forma de hacer disminuir las desigualdades
territoriales es con actuaciones de políticas fiscales y de desarrollo regional.
 
Otros analistas, sin entrar a debatir el tema de las áreas óptimas, se centran más en lo que supone de
mutilación en la autonomía de un país al ceder la capacidad de tomar decisiones propias sobre el tipo de
cambio. Esto afecta básicamente a los países que padecen déficit comercial estructural, lo que pone de
manifiesto su escasa capacidad exportadora. Estos países, entre los que se encuentra España, no pueden
utilizar el tipo de cambio, con devaluaciones de su moneda, como un mecanismo que sirva para restablecer la
competitividad, aumentando las exportaciones y disminuyendo las importaciones. El ajuste, por tanto, hay que
hacerlo sobre los salarios y el empleo. Un euro fuerte perjudica sensiblemente a los países más vulnerables
de la eurozona y que tienen, a lo largo del tiempo, menor capacidad de competir en el exterior con sus
mercancías
 
Más allá de estos debates, sin duda importantes, y sobre los fallos en los cimientos que se han cometido en la
construcción de una moneda común, una vez que se opta por implantar el euro sin considerar los argumentos
enunciados anteriormente, lo que realmente urge es plantear qué es lo que se puede hacer una vez que se ha
llegado a este callejón sin apenas salidas. Resulta evidente que tal como se ha llevado a cabo la creación del
Banco Central, con sus objetivos y fines, y la existencia de una moneda sin que ningún poder democrático la
controlase, ha sido un gran error, que está quedando en evidencia. Pero lo que no se está analizando es cuál
es el camino a seguir para salir del euro. Esto es, ¿qué pasaría si el euro se acaba? Tal vez sea peor el
remedio que la enfermedad. La catástrofe podría ser mayor que la situación en la que estamos viviendo en
estos días.
 
Desde luego lo que es evidente es no se puede seguir como hasta ahora, siendo todas las economías de la
zona euro rehenes de los mercados, y de la política alemana. No es posible suponer que un día tras otro se
puedan dedicar fondos millonarios para rescatar a un país, o al euro. Que haya que contar con la ayuda del
Fondo Monetario Internacional (FMI) porque la UE no puede por sí sola acometer todo este naufragio a lo que
nos han conducido las políticas erróneas en relación con la moneda única.
 
Faltan respuestas porque la UE no ha sido capaz de establecer instituciones políticas y democráticas capaces
de abordar una crisis de esta envergadura. El déficit democrático de la UE, largamente denunciado por
partidos políticos, sindicatos, movimientos sociales, y diversos analistas, ha quedado claramente al
descubierto en los momentos oscuros en los que vivimos. Pero, además, ha habido una falta de liderazgo



capaz de sustituir las insuficiencias y vacíos institucionales. Los desaciertos del Banco Central Europeo han
sido graves y han contribuido a empeorar las cosas.
 
Nos encontramos al borde del abismo y sin red que nos proteja. Un economista, Max Otte, escribe un
pequeño libro “¡Frenad el desastre del euro!” (Ariel, 2001) en donde trata de dar respuestas de salida. Las
proposiciones que hace para mejorar la situación, según él, no serían tan difíciles. Tal vez ya sea demasiado
tarde. No se sabe bien, más allá de las conjeturas que se pueden hacer, cuales son las intenciones alemanas
si acabar con el euro, o salvarlo, o echar de este club a los países de la periferia europea. Los ciudadanos, sin
ningún poder democrático que nos ampare, asistimos como espectadores sin saber muy bien si estamos a las
puertas de una verdadera hecatombe, o bien si se actúa con decisión se pueden aún salvar los muebles.
 
De todos modos, lo que nos espera es una larga travesía del desierto con pérdidas de derechos sociales,
desempleo, bajadas salariales, deterioro de los servicios públicos, sin que se sepa cuánto tiempo esto puede
durar, y en manos de expertos, con el peligro que ello supone. Este hecho ya lo denunciaba un pensador
político y socialista tan importante como Laski (1893-1950) “Los peligros de la obediencia” (Sequitur, 2011: “El
experto, por otro lado, tiende a despreciar la tarea de persuadir a la gente para que comprenda y acepte su
punto de vista. Tan convencido está de la rectitud y bondad de sus principios, que rara vez tiene en cuenta lo
que puede costar llevarlos a efecto, o que los mismos se desgasten en su aplicación. Sólo recordándole la
necesidad del consenso ciudadano se evita que pase de experto a tirano”.
 
 
Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis
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EL SUEÑO DE BOLÍVAR
 
Teodoro Rentería Arróyave   
 
 
Dos siglos después de que las naciones latinoamericanas y del Caribe lograron sus independencia de las
naciones europeas y a 196 años de que el Libertador de América, Simón Bolívar lanzó su proclama de unidad
continental, su sueño empieza a hacerse realidad.
 
La primera vez que Bolívar circunscribe en su pensamiento tal sueño, se manifiesta en la Carta de Jamaica de
1815, porque toda persona con caracteres de genialidad, tiene que tener una visión amplia, una visión
futurista, tiene que ver el más allá, no puede cerrarse en su entorno, y en eso el padre de la patria rayaba en
lo magnifico, nos dice el colega venezolano, Iván Nassim Agüín Parada.
 
También nos recuerda, que fue en 1824, cuando el gran libertador convoca a las nacientes naciones
emancipadas en Latinoamérica a reunirse en el Istmo de Panamá, con el fin desde su visión futurista, como
genio y figura que fue, de asegurar nuestra independencia plena, de conformarnos como un polo de poder,
con el cual tener el peso suficiente, para tener vos y voto y así no ser avasallados antes por los poderes
vigentes de la Europa, y el gran poder emergente de la gran confederación naciente del hoy estado imperial
de los Estados Unidos de Norte América.
 
Tal sueño empezó a cristalizarse este 2 de diciembre en Caracas, República Bolivariana de Venezuela,
cuando los jefes de Estado y de gobierno de 33 naciones formalizan la creación de la Comunidad de Estados
Latinoamericanos y Caribeños, CELAC.
 
La Declaración de Caracas y su plan de acción para el nuevo organismo regional, nace oficialmente con
objetivos y principios precisos: la autodeterminación, la soberanía, la integridad territorial y el respeto a
derechos humanos.
 
Si bien es cierto que este foro regional constituye un escalón más en el intento de integración y que implica el
adiós del Grupo de Río, no es menos cierto que representa un plan de acción que supera a la decadente
Organización de Estados Americanos, OEA, simple, porque en la CELAC no asisten Estados Unidos ni
Canadá.



 
El presidente Hugo Chávez, quien logró la hazaña de hacer realidad la convocatoria que incluyó a personajes
ideológicamente opuestos como los presidente de Chile, Sebastián Piñera y de México, Felipe Calderón
Hinojosa, expuso que el plan de acción contiene el compromiso de las naciones que forman la troika –Chile,
Cuba y Venezuela– para “prender los motores” del grupo, cuya segunda cumbre se efectuará, precisamente
en Chile, el próximo año.
 
En la Declaración de Caracas, es decir de la CELAC, se manifiesta que nace en la coyuntura histórica de los
200 años de independencia de los países americanos y bajo principios como el respeto al derecho
internacional, la solución pacífica de controversias y la prohibición del uso y la amenaza del uso de la fuerza.
 
Los hombres libres de estas sufridas y amadas tierras, desde luego que saludamos el primer esfuerzo real
para que el sueño de Bolívar sea una realidad: la gran nación soberana de Latinoamérica y el Caribe.
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DE CUBA...  DE CUBA...  DE CUBA...
 
WASHINGTON, 5 DIC (PL) Organizaciones de la emigración cubana en Miami realizaron una conferencia
para aclarar el estado actual de los cinco cubanos antiterroristas, condenados injustamente en Estados
Unidos, donde permanecen hoy tras procesos irregulares.
    Durante el encuentro, representantes de varias instancias agrupadas en la Coalición Alianza Martiana,
explicaron a un centenar de personas la etapa en la que se encuentra la causa de Gerardo Hernández,
Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González.
    Asimismo se refirieron a la situación de René González, el primero de los Cinco, como se les conoce
internacionalmente, en cumplir su sentencia, pero que deberá completar un período de tres años bajo libertad
supervisada, en ese territorio, donde enfrenta riesgos, según advirtieron abogados y activistas solidarios.
    Los oradores del evento expusieron el caso de Ramón, Antonio y Fernando, pendientes de una respuesta a
sus apelaciones por parte de la Fiscalía, lo cual debió ocurrir el pasado 21 de noviembre, pero fue prorrogado
a petición de esa instancia.
    La conferencia abordó otros aspectos como la poca actividad en el Congreso estadounidense en temas
vinculados con las relaciones entre Washington y La Habana.
    El encuentro fue organizado por la Brigada Antonio Maceo, la Asociación José Martí, el Circulo Bolivariano
y la Asociación de Mujeres Cristianas en Defensa de la Familia, entes de la Coalición.
    Elena Freyre, presidenta de la Fundación pro Normalización de las Relaciones entre Cuba y Estados
Unidos, y Andrés Gómez, Coordinador Nacional de la Brigada Antonio Maceo, fueron los principales oradores.
    El acto estuvo dedicado a los miembros de las diferentes organizaciones que integran la Alianza Martiana,
quienes fallecieron en los últimos 12 meses.
    Los antiterroristas cubanos fueron condenados hace más de 13 años a largas penas de hasta dos cadenas
perpetuas y 15 años de prisión por tribunales norteamericanos, por monitorear actos violentos de grupos que
pretendían dañar a los pueblos cubano y estadounidense.
    Como parte de la agenda internacional por la liberación de los antiterroristas, numerosos países realizan,
cada día 5 a las cinco de la tarde, actividades en demanda del cese a la injusticia cometida en su contra.
    Recientemente, en la oriental provincia cubana de Holguín se llevó a cabo el VII Coloquio en Solidaridad
con los Cinco y contra el Terrorismo, en el cual alrededor de 400 delegados expusieron ideas para presionar
al gobierno del presidente, Barack Obama, y lograr la liberación de esos luchadores.
--------------------
LA HABANA, 4 DIC (EFE).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, visitó centros militares que participaron en el
"Día Nacional de la Defensa" al regresar hoy a La Habana tras asistir a la Cumbre de la Comunidad de
Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), en Venezuela, según informó la televisión estatal.
    El general Castro fue recibido por el primer vicepresidente, José Ramón Machado Ventura y ambos se
dirigieron desde el aeropuerto a una unidad de la defensa antiaérea.
    En la visita al centro militar estuvo acompañado por los ministros del Interior y de las Fuerzas Armadas
Revolucionarias, generales Abelardo Colomé Ibarra, y Leopoldo Cintra Frías, respectivamente, el canciller
Bruno Rodríguez, y otros altos jefes y oficiales.
    Después se trasladaron a una empresa militar industrial y recibieron información de la modernización del
armamento y la técnica, según la televisión local.



    Raúl Castro también sostuvo intercambios con los colectivos de los dos lugares visitados y les resaltó "la
importancia de aprovechar bien" cada uno de los recursos y "no desecharlos sin antes comprobar que pueden
ser empleados en otras funciones".
    Además les comentó algunas impresiones sobre su viaje a Venezuela donde participó en la cumbre
fundacional de la CELAC, hecho al que atribuyó una "gran trascendencia histórica".
    Los medios cubanos -todos estatales- destacaron hoy las reuniones que mantuvo el sábado en Caracas el
presidente cubano con sus homólogos, Hugo Chávez, anfitrión de la Cumbre de la CELAC, y los gobernantes
de Ecuador, Rafael Correa y de Bolivia, Evo Morales.
    También informaron sobre los encuentros con los presidentes de Colombia, Juan Manuel Santos, y de
Guatemala, Álvaro Colom, con quien la conversación dedicó "especial interés" a la colaboración médica
cubana en ese país.
    Asimismo, dialogó con la primera ministra de Trinidad y Tobago, Kamla Persad-Bissesra, sobre los detalles
de los preparativos de la IV Cumbre de la Comunidad del Caribe (CARICOM) y Cuba que se celebrará el día 8
de este mes en ese país, y con el presidente de República Dominicana, Leonel Fernández.
--------------------
LA HABANA, 5 DIC (XINHUA) -- Una delegación de la Asamblea Nacional de Vietnam se encuentra hoy en
Cuba, en cumplimiento de una invitación oficial cursada por la Asamblea Nacional del Poder Popular de la isla
antillana.
    Esta visita tiene el propósito de incrementar la cooperación entre las dos naciones, anunció este lunes a
periodistas en La Habana la vicepresidenta del parlamento vietnamita, Nguyen Thi Kim Ngan.
    Al sostener un encuentro con la comitiva vietnamita, el vicepresidente de Asamblea Nacional del Poder
Popular de Cuba, Jaime Crombet, dijo que las relaciones entre los dos países son excelentes, y confirmó la
intención de Cuba de trabajar por el fortalecimiento de los vínculos entre ambos gobiernos, partidos y pueblos.
    Durante la reunión de trabajo en la capital cubana, Nguyen Thi Kim Ngan dijo que este intercambio
permitirá determinar las áreas concretas en lasque puede ampliarse la cooperación.
    Acotó que la mayor de las Antillas es "uno de los más importantes aliados y amigos" de Vietnam, e incluyó
entre los propósitos de la visita ratificarla solidaridad con el pueblo cubano.
    La agenda de la delegación vietnamita en la nación caribeña incluye un encuentro con José Ramón
Balaguer, miembro del Secretariado y jefe del Departamento de Relaciones Internacionales del Comité
Central del Partido Comunista de Cuba, y un intercambio en la sede del Instituto Cubano de Amistad con los
Pueblos.
    Los visitantes indochinos también rendirán homenaje a Ho Chi Minh y José Martí, respectivos próceres de
la independencia de Vietnam y Cuba.
--------------------
LA HABANA, 5 DIC (NOTIMEX).- Cuba, un país donde el arroz es vital para completar la dieta de la
población, anunció que extenderá a 40 mil hectáreas el empleo de técnicas aplicadas gracias a la
colaboración de Vietnam.
    Roberto Cabello, un experto del Ministerio de Agricultura, informó que esta colaboración ha transitado por
tres etapas, destinadas al desarrollo del cultivo del cereal en este país con la participación de asistencia
técnica de esa nación asiática.
    Cabello, de la subdirección de producción del Grupo Agroindustrial arrocero, de ese organismo, dijo a la
agencia Prensa Latina que analizan la posibilidad de iniciar una nueva fase del proyecto de trabajo conjunto
en esa esfera.
    La cooperación bilateral en ese campo se inició en 2002, primero en la provincia de Granma, en el oriente
del país, y luego en otros territorios, a medida que en Cuba iban descendiendo las cosechas del alimento.
    Denominado "Arroz popular y familiar", el programa registra hasta la fecha resultados concretos en las
áreas demostrativa, de asesoramiento y productiva, según Bui Van Duong, jefe de la misión vietnamita de ese
proyecto.
    El arroz es la semilla de la planta Oryza sativa. Se trata de un cereal considerado como alimento básico en
muchas culturas culinarias (en especial la cocina asiática), así como en algunas partes de América Latina.
    Es el segundo cereal más producido en el mundo, e incluso muchos afirman que constituye el cereal más
importante en la alimentación humana, y que contribuye de forma muy efectiva al porte calórico de la dieta
actual.
    Según fuentes oficiales, Vietnam es el principal proveedor de arroz a Cuba, obligada a importar más de 400
mil toneladas al año, el 60 por ciento de la cantidad total que consumen los 11.2 millones de habitantes de la
isla.
--------------------



LA HABANA, 5 DIC (EFE).- Cuba proyecta extender a 40.000 hectáreas el empleo de técnicas aplicadas en
la producción de arroz como parte de un programa de cooperación con Vietnam, informaron hoy medios
oficiales.
    Dados sus resultados positivos se analiza la posibilidad de una nueva fase del proyecto de trabajo conjunto
en esa área, según el experto del Grupo agroindustrial del ministerio de la Agricultura Roberto Cabello, citado
por la agencia estatal Prensa Latina.
    "Es una colaboración que ha transitado por tres etapas, destinadas al desarrollo del cultivo del cereal en
este país con la asistencia técnica vietnamita, indicó la fuente.
    El programa denominado "Arroz popular y familiar" registra hasta la fecha "resultados concretos en las
áreas demostrativa, de asesoramiento y productiva", dijo el responsable de ese proyecto por parte vietnamita,
Bui Van Duong.
    La cooperación bilateral en ese campo se inició en 2002, primero en la provincia oriental Granma, y luego
fue ampliada en otros territorios de la isla.
    Vietnam es el principal proveedor de arroz a Cuba, de acuerdo con fuentes oficiales.
    Cuba se ve obligada a importar más de 400.000 toneladas de arroz al año, el 60 por ciento de la cantidad
total que consumen los habitantes de la isla, donde este cereal es básico en la dieta diaria.
    Los 11,2 millones de cubanos consumen 11 libras de arroz como promedio mensual, lo que supone más de
60 kilogramos anuales per cápita, unas 600.000 toneladas, indican cálculos oficiales.
--------------------
BEIJING, 5 DIC (XINHUA) -- El presidente chino, Hu Jintao, recibió hoy lunes las credenciales presentadas
por los embajadores de seis países extranjeros.
    Los seis embajadores son Alberto Jesús Blanco Silva, de Cuba, Latif Seyfaddin Oglu Gandilov, de
Azerbaiyán, Abdallah Abdillahi Miguil, de Yibuti, Mamuka Gamkrelidze, de Georgia, Jarjar M. Kamara, de
Liberia, y Joav García Bires, de Angola.
--------------------
LA HABANA, 5 DIC NOTIMEX).- El arzobispo de La Habana, cardenal Jaime Ortega, dijo que "algo está
cambiando" en Cuba "para bien", al encabezar un alto en la peregrinación de la imagen de la virgen de la
Caridad del Cobre en un populoso barrio de esta capital.
    Ortega, quien ha estado en la mayoría de los actos durante el peregrinaje de la Patrona de Cuba de oriente
a occidente en la isla, en el marco de la conmemoración de los 400 años de la aparición de la virgen, abogó
porque los cubanos cultiven los valores humanos, "pero sobre todo la virtud".
    La frase "algo está cambiando" fue interpretada por analistas como una referencia al programa de reformas
conque el presidente Raúl Castro pretende "actualizar" el modelo económico socialista vigente aquí hace
medio siglo.
    El purpurado habló antes cientos de fieles congregados en el parque Trillo, del barrio de Cayo Hueso, frente
a la virgen que después continúo su peregrinar por el moderno hospital Hermanos Ameijeira y la iglesia de La
Inmaculada.
    El sábado, en un hecho considerado histórico, la "Virgen Mambisa" como también es conocida, amaneció
en la Plaza de la Revolución, cerca de la sede del gobernante Partido Comunista.
    Los "mambises" (luchadores contra el colonialismo español en el siglo XIX) se encomendaban a la virgen
durante sus campañas por la independencia.
    El gobierno de Castro y la Iglesia Católica en Cuba mantienen un fluido diálogo que ha suavizado las en el
pasado tensas relaciones y enfrentamientos entre ambas partes que culminaron con la expulsión de
sacerdotes.
    El Papa Juan Pablo II ofició en ese mismo lugar, el 25 de enero de 1998, una misa a la que asistió el
entonces presidente Fidel Castro y durante la cual pidió a Cuba que se abra al mundo y al mundo que se abra
a Cuba.
    El papa Benedicto XVI tiene previsto un viaje a México y a Cuba en marzo de 2012, en el caso de la isla por
la conmemoración de los 400 años de la aparición de la virgen, motivo de la actual peregrinación, primera
desde el triunfo de la Revolución en 1959.
    La imagen de la virgen comenzó su peregrinaje en agosto de 2010 y llegó a La Habana el mes de
noviembre pasado, donde permanecerá por 56 días tras recorrer unos 28 mil kilómetros luego de salir de su
santuario en El Cobre, provincia de Santiago de Cuba.
--------------------
LA HABANA, 5 DIC (NOTIMEX).- Un grupo opositor promotor de derechos humanos acusó hoy al gobierno
de Cuba de haber realizado en noviembre pasado al menos 257 detenciones de corta duración por motivos
políticos en la isla caribeña.



    En un comunicado divulgado este lunes, la ilegal pero tolerada Comisión Cubana de Derechos Humanos y
Reconciliación Nacional(CCDHRN) aseguró que esa es una cifra semejante al mes anterior de octubre.
    Según la CCDHRN, esa estadística es "demostrativa de la pésima situación de derechos civiles y políticos
que sigue prevaleciendo en Cuba y que habrá de empeorar a corto plazo".
    "A menos que el régimen imperante introduzca reformas creíbles en un sistema de leyes que continúa
criminalizando el ejercicio de los derechos fundamentales", anoto el texto, firmado por el portavoz de la
Comisión, Elizardo Sánchez.
    El activista pronosticó "mayor represión política durante el mes de diciembre con motivo de celebrarse, el
10 de este mes, el Día Mundial de los Derechos Humanos".
    "Como dato positivo mencionamos que disminuyó relativamente el número de presos o condenados por
motivos políticos pues el gobierno ha excarcelado, a lo largo del año, a numerosos prisioneros antes de
someterlos a juicio", reconoció.
    La CCDHRN dijo al respecto que solo en noviembre último (el gobierno) excarceló a siete opositores.
    "A finales de dicho mes habíamos documentado por lo menos 70 casos de condenados o procesados por
los llamados 'delitos contra el Estado'.
    El comunicado adjunta una lista con la cifra de "casos documentados de personas detenidas
temporalmente, por motivos políticos", desde enero 2010 hasta la fecha, y con las identidades de los
arrestados.
    Como parte de un inédito diálogo con la Iglesia Católica, el gobierno del presidente Raúl Castro inicio a
partir del 7 de julio la excarcelación gradual de los 52 opositores que aún quedaban en prisión de los 75
disidentes condenados en 2003.
    Contando otros que guardaban prisión por diversas causas, unos 130 presos políticos fueron excarcelados
en un proceso gradual, y la mayoría de ellos viajó a España con sus familiares.
    Doce del grupo original de los 75 se negaron a emigrar y permanecen en la isla.
    Las autoridades califican a los disidentes como "mercenarios" al servicio de la política de Estados Unidos
hacia esta nación insular del Caribe.
--------------------
MIAMI (EEUU), 5 DIC (EFE).- El exilio cubano en EE.UU. advirtió hoy que el Gobierno de La Habana podría
intensificar la represión contra la disidencia interna por temor al estallido de una revuelta popular en Cuba
similar a las que han puesto fin a regímenes dictatoriales en países árabes.
    "Las experiencias de los últimos meses en países sujetos por largo tiempo a Gobiernos totalitarios hace
que el régimen cubano vea más que nunca que para poder mantener el poder tendrá que seguir aumentando
la represión", dijo a EFE el presidente de la Fundación Nacional Cubano-Americana (FNCA), Francisco
"Pepe" Hernández.
    Más de 50 opositores fueron reprimidos "violentamente" y detenidos el pasado viernes en la isla caribeña
cuando iniciaron una marcha pacífica en Palma Soriano, en la provincia de Santiago de Cuba, según
denuncias de la oposición interna.
    La Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN) informó hoy a EFE en
La Habana que permanecían bajo arresto 21 de los 52 disidentes detenidos.
    La Asamblea de la Resistencia Cubana, integrada por organizaciones civilistas dentro y fuera de Cuba y
que tiene delegaciones en Estados Unidos, informó por su parte que varios de los manifestantes sufrieron
heridas en las cabezas "por golpes de la policía".
    "Están tratando de disminuir la posibilidad de que surja una situación de enfrentamiento. El régimen tiene
miedo de perder el control. Esto demuestra que el pueblo cubano ha aumentado extraordinariamente su
actividad de resistencia", afirmó Hernández.
    El directivo advirtió que es posible que en el "futuro cercano vamos a ver desafortunadamente situaciones
críticas, de más violencia, dentro de Cuba porque es de esperar que la oposición y el pueblo cubano
continúen sus manifestaciones de repulsa contra el régimen".
    "La disidencia y el pueblo cubano han demostrado que mantendrán esta estrategia de no violencia que
tanto resultado ha tenido en los países de la Primavera  rabe", pronosticó  
    La llamada "primavera árabe" propició el derrocamiento del egipcio Hosni Mubarak, el tunecino Ben Alí y el
libio Muamar el Gadafi.
    Carlos Alberto Montaner, escritor y activista cubano, aseguró que se observa una mayor represión contra la
oposición a medida que aumentan las protestas como "consecuencia del fracaso del sistema".
    "Raúl Castro está dispuesto a repetir el Tiananmen de China o lo que haga falta con tal de que la dictadura
no cambie en el terreno político", alertó en referencia a la masacre de estudiantes que manifestaban en esa
plaza en 1989.



    Montaner está convencido de que el "Gobierno de los militares cubanos está decidido a mantenerse en el
poder a cualquier costo, atropellando los derechos humanos de los cubanos tantas veces y con la intensidad
que haga falta".
    Lamentó también que ante la represión del pasado viernes ningún país de Latinoamérica se pronunció, aún
cuando los gobernantes de muchas naciones de la región estuvieron reunidos en Venezuela para la creación
de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y el Caribe (CELAC).
    Sylvia Iriondo, presidente de Madres y Mujeres Antirepresión por Cuba (M.A.R. por Cuba), aseveró que la
represión "brutal desatada" denota el "temor ante el incremento de la resistencia que está reclamando
derechos fundamentales y está enfrentando al régimen de manera cívica".
    "El régimen no es ajeno a los acontecimientos que han pasado alrededor del mundo (las revueltas
populares en países árabes) y de allí que aumente la represión contra la disidencia", indicó la activista,
miembro del secretariado de la Asamblea de la Resistencia Cubana.
    Iriondo denunció que hay un "silencio cómplice" por parte de la mayoría los Gobiernos de Latinoamérica
respecto a la situación de los cubanos.
   "Lamentablemente estos gobernantes ignoran esa falta de libertad y de derechos en Cuba que quieren para
sus pueblos. Aparentemente el pueblo cubano es considerado como no merecedor de esa libertad que ellos
disfrutan", expresó Iriondo.
--------------------
MIAMI, 5 DIC (NOTIMEX).- Exiliados cubanos opositores al régimen castrista organizan aquí una flotilla que
planea llegar el próximo viernes a unos 20 kilómetros de la Habana, en aguas internacionales, para lanzar
fuegos artificiales como una muestra de solidaridad con la oposición interna en Cuba.
    Los organizadores de la 'Flotilla Democracia Luces de Libertad' realizaran la acción para coincidir con un
Toque de Cazuela o 'cacerolazo' que planean efectuar los grupos opositores dentro de territorio cubano a las
20:00 horas del próximo 9 de diciembre.
    La acción, que se efectuará la víspera del Día Internacional de los Derechos Humanos, 'tiene como objetivo
solidarizarnos con la gente en Cuba, con el toque de cazuelas', explicó Ramón Saúl Sánchez, dirigente del
grupo de exiliados Movimiento Democracia.
    Otro objetivo, indicó, 'es solidarizarnos con las acciones de las Damas de Blanco y protestar por la cobardía
del régimen cubano de maltraer pacifistas que caminan a orar por la liberación de sus seres queridos'.
    Sánchez, dijo que aún se desconoce el número de embarcaciones que partirán de Miami al mediodía del
viernes.
    'Es algo que se conoce hasta un día antes; podrían ser seis u ocho, o 16, no sabemos, depende de si hay
buenas condiciones de clima', indicó.
    Los detalles podrían darse a conocer el próximo miércoles en una rueda de prensa que ha sido programada
por 'Movimiento Democracia' y los también grupos opositores al gobierno de Cuba, Organización de Jóvenes
Exiliados de Cuba 'OJEC', Agenda Cuba, y otras organizaciones del exilio.
    'Lo que sí puedo decir es que esto es ya una flotilla', afirmó Sánchez, al señalar que en un principio se
había planeado llegar frente a la Habana en un solo barco para lanzar desde ahí los fuegos pirotécnicos.
    Los organizadores de la flotilla adelantaron que el espectáculo de luces, se prolongara por unas tres horas
y estiman que podrá ser visto por residentes de la Habana y de varias provincias occidentales de Cuba.
    Sánchez aseguró que el gobierno estadounidense ha dado su beneplácito a la flotilla y la Oficina Federal de
Investigaciones (FBI) y el Servicio de Guarda Costas, cooperaran con la seguridad de la misma.
--------------------
WASHINGTON, 5 DIC (EFE).- El abogado de la familia de Alan Gross acusó hoy al Gobierno de Cuba de
"tergiversar" lo que el subcontratista estadounidense hacía en la isla cuando fue arrestado hace dos años, y
calificó de "absurda" la explicación de su encarcelamiento.
    En una declaración enviada hoy a Efe, el abogado Peter J. Kahn señaló que los esfuerzos del Gobierno
cubano "por tergiversar lo que Alan P. Gross hacía en Cuba son un intento por justificar ante la comunidad
internacional una sentencia carcelaria de 15 años por ayudar a los judíos cubanos a mejorar su acceso al
Internet".
    El viernes pasado la Sección de Intereses de Cuba en Washington dijo a Efe que Gross fue encarcelado no
por ayudar a la comunidad judía a mejorar su conexión a Internet, sino por poner en marcha un "programa
encubierto financiado" por el Gobierno de EE.UU.
    Gross fue enjuiciado con apego "a todas las garantías" y fue sometido a juicio "porque él violó las leyes
cubanas al implementar un programa encubierto financiado por el Gobierno de EE.UU. y dirigido a interrumpir
el orden constitucional en Cuba", indicó la Sección de Intereses.
    "Durante sus visitas a Cuba, Gross nunca le comunicó a las personas que contactó que él estaba
trabajando para un programa del Gobierno estadounidense. Las actividades encubiertas realizadas por Alan



Gross en Cuba constituyen crímenes en muchos países del mundo, incluyendo Estados Unidos", alegó.
    Pero hoy, en respuesta, el abogado de Gross en EE.UU. señaló que durante el juicio contra su cliente en
marzo pasado en La Habana, ninguno de los judíos que dieron testimonio ofreció información sobre "cualquier
acción o declaración por parte de Alan que podría constituir una amenaza para el Gobierno soberano de
Cuba".
    "Sin vacilación, todos respondieron que no" cuando la defensa preguntó si "fueron testigos, escucharon o
conocían de cualquier actividad subversiva por parte de Alan", añadió.
    Al describir las actividades de Alan, uno de los testigos, un anciano dijo visiblemente emocionado que éste
les mostró "el mundo" en Internet y en particular el Muro de los Lamentos en Jerusalén, señaló Kahn.
    El abogado tachó como "simplemente ridícula" la sugerencia de las autoridades de La Habana de que Alan,
un hombre de 62 años y que viajaba solo y bajo su propio nombre de pila, estuviese involucrado en un
programa encubierto para "interrumpir el orden constitucional".
    Gross no habla español, entregó una declaración de aduanas y "pasó sus días mostrando a los judíos fotos
del mundo y estableciendo una intranet comunitaria para compartir recetas y oraciones", señaló el abogado.
    Sin importar lo que diga ante los medios, "la verdad es que el Gobierno cubano se ha negado a entablar un
diálogo significativo sobre una solución al caso de Alan, y ha preferido utilizar a un hombre y a su familia, que
están sufriendo enormemente, como prendas en la continuación de más de 50 años de hostilidades entre
Cuba y EE.UU.", argumentó Kahn.
    "La familia Gross permanece comprometida a negociar una solución en una atmósfera de respeto mutuo.
Están esperanzados de que, en el espíritu de (la fiesta judía de) Hanukkah, el presidente Raúl Castro tendrá
la bondad de permitirles reunirse pronto con Alan", puntualizó el abogado.
    El sábado pasado se cumplieron dos años desde que Alan fue encarcelado, bajo cargos de participar en
planes subversivos contra el Estado por distribuir tecnología de comunicaciones en la comunidad judía de la
isla.
    En el momento de su arresto, Gross, oriundo de Baltimore (Maryland), trabajaba para "Development
Alternatives" (DAI), una empresa subcontratista de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional
(USAID, por su sigla en inglés).
    El programa de Cuba de USAID, dotado de 20 millones de dólares para el año fiscal 2012, centra sus
esfuerzos en "incrementar la capacidad de los cubanos de participar en asuntos cívicos y en mejorar las
condiciones de derechos humanos en la isla", señala la agencia federal en su página web.
    El Departamento de Estado y la Casa Blanca, así como líderes demócratas y republicanos del Congreso y
representantes de grupos cívicos se han sumado a la exigencia de la familia Gross de que Gross sea puesto
en libertad de inmediato por razones humanitarias.
--------------------
LA HABANA, 4 DIC (XINHUA) -- Cuba procesa hoy los resultados recogidos en dos municipios de un ensayo
del Censo Nacional de Población y Viviendas, el número 18 en la historia del país, que se realizará en la isla a
fines del año próximo.
    La práctica se realizó el 29 de septiembre último en los municipios de Candelaria, en la occidental provincia
de Artemisa, y Segundo Frente, al oriente, perteneciente a la provincia de Santiago de Cuba.
    El director del Centro de Estudios de Población y Desarrollo, de la Oficina Nacional de Estadísticas e
Información (ONEI), Juan Carlos Alfonso, explicó que el ensayo censal posibilitó probar la metodología y los
componentes organizativos a utilizar en tan compleja tarea, considerada la investigación estadística más
importante de un país.
    Durante nueve días, varias decenas de encuestadores recorrieron esos dos territorios para visitar
viviendas, locales de trabajo y hasta hogares de ancianos, lugares que son catalogados como unidades de
alojamiento, pues en ellos habitan personas con carácter permanente.
    Candelaria y Segundo Frente son dos territorios con características urbanas y rurales que permiten probar
lo diseñado previamente, pero en todos los municipios del país se realiza la confección del registro previo,
cuyos datos servirán de referencia a la hora de elaborar las listas de viviendas que serán censadas dentro de
un año.
    El viernes 7 de septiembre de 2012, a las 12 de la noche, será el momento escogido para la realización del
nuevo Censo de Población y Viviendas, como ya han anunciado los directivos de la ONEI.
    Durante diez días se recogerá la información de la población por su lugar de residencia, visitándose todas
las viviendas del país en un ejercicio cuyos resultados estarán disponibles en el año 2013.
    La información estará referida a la fecha indicada, es decir se tomará como referencia ese momento para
tomar una fotografía del país, dijo Alfonso.
    La ONEI, que tiene ya una vasta práctica en esos conteos, utilizará toda la experiencia del censo anterior,
realizado en 2002, y trabajará con un mínimo de gastos, una decisión a la altura de los tiempos de austeridad



económica que vive la isla.
    De manera paralela se realizará una nueva serie de las Cuentas Nacionales para modificar el año base de
las mediciones de la economía, fijado ahora en1997, y cambiarlo para otro año más actual.
    El censo que se prepara en Cuba forma parte de la Ronda de Censos 2010que organiza Naciones Unidas,
y que abarca los realizados entre 2005 y 2015.  Además de Cuba, en 2012 realizarán censos Guatemala,
Honduras, Chile, Guyana y Paraguay, y un año después lo hará Haití, cuyas condiciones materiales aún son
muy duras tras el terremoto de enero de 2010.
--------------------
LA HABANA, 4 DIC (XINHUA) -- Unos 180.000 jóvenes cubanos están matriculados hoy en la enseñanza
técnica y profesional (ETP), en un esfuerzo educacional por ponerse a la altura del programa oficial de
actualización del modelo económico.
    El actual desafío es potenciar las clases prácticas como elemento fundamental dentro de la formación
laboral y profesional de los futuros técnicos medios y obreros calificados, dijeron esta semana docentes de la 
isla.
    Esta necesidad demanda un mayor vínculo entre la escuela y las empresas, las cuales han encontrado en
las denominadas aulas anexas una vía para consolidar la preparación integral de los jóvenes, con el apoyo de
los especialistas y recursos y tecnologías de los centros laborales, explicó Bienvenido González, jefe del
Departamento de ETP en el Ministerio de Educación.
    El funcionario destacó que consolidar ese tipo de acciones obliga a cambios profundos, entre ellos la
capacitación urgente de esos trabajadores que han asumido la docencia de forma responsable, pero que aún
no dominan algunas de las herramientas metodológicas necesarias para la faena diaria con los estudiantes.
    En la isla, donde la educación es universal y gratuita a todos los niveles, casi uno de cada diez cubanos
posee un título universitario, lo que es visto por las familias como el ideal de superación personal.
    Por prejuicios o desconocimiento la familia cubana no tiene hoy entre sus aspiraciones que los jóvenes
ingresen en este tipo de enseñanza, apuntó el directivo, quien explicó el cambio en el modelo de
funcionamiento en esa enseñanza con la ampliación de las llamadas Aulas anexas.
    Estas aulas no son locales con pupitres y pizarrones, sino lugares vinculados a la producción como un
huerto urbano o talleres de soldadura o mecánica, explicó el director nacional de la ETP, Alexander Manso.
    El funcionario dijo que la isla cuenta con 192 centros mixtos y unas4.500 aulas anexas, en los que
participan de más de 3.500 especialistas vinculados al trabajo docente.
    La enseñanza preuniversitaria tuvo en el actual curso una disminución de unos 11.000 estudiantes en su
matrícula, a partir de la prioridad concedida a la ETP, que tiene que garantizar la fuerza de trabajo para
producir alimentos o construir la infraestructura que necesita la economía nacional.
    En el curso, el 56,2 por ciento de los graduados de noveno grado se incorporaron a la ETP, donde más de
18.000 jóvenes estudian especialidades agropecuarias y más de 17.000 oficios de la construcción.
    Esos estudiantes reciben un programa de formación básica, que incluye asignaturas como matemáticas,
historia y español, pero también reciben materias de formación profesional específica, que son aquellas que
responden a la especialidad que estudian.
    El gobierno del presidente Raúl Castro impulsa un programa de actualización del modelo económico, una
de cuyas vertientes principales es la producción de alimentos, considerada por el mandatario como un asunto
de seguridad nacional.
    Cerca del 80 por ciento de la canasta básica que compran los 11,2 millones de cubanos a precios
subsidiados es de importación, pero las autoridades sostienen que la mayoría de esos artículos se pueden
producir en al país y evitar una factura anual que ronda los 1.500 millones de dólares anuales en la compra de
alimentos.
    En ese sentido, desde septiembre de 2008 el gobierno comenzó a entregaren usufructo a personas o
cooperativas las parcelas de tierras improductivas o insuficientemente explotadas.
    Esas parcelas, de entre 13 y 40 hectáreas, son concedidas por un término de 10 años a particulares, pero
si se trata de personas jurídicas, como cooperativas, se ofrecen hasta por 25 años, y en ambos casos los
contratos se podrán renovar una y otra vez por similar tiempo.
    Hasta este diciembre, se habían entregado casi 1 millón 180.000 hectáreas de tierras en usufructo, cifra
que representa el 67,7 por ciento de las áreas ociosas del país, según cifras del Ministerio de la Agricultura.
    Para el éxito de todos esos planes de desarrollo aprobados en abril pasado por el VI Congreso del Partido
Comunista de Cuba, la isla, que posee una gran masa de graduados universitarios, necesita ahora de
técnicos y obreros, algo que trata de resolver la ETP.
--------------------
LA HABANA, 2 DIC 2011 (AFP) - El ministro de Cultura de Cuba, Abel Prieto,  defendió este viernes un
"espacio" para lo "alternativo" en la cultura  nacional, siempre que tenga "valor" artístico y no reciba dinero de



los  "enemigos", al elogiar al dúo musical "Los Aldeanos", crítico del gobierno.
    Prieto puso como ejemplo a "Los Aldeanos", principales exponentes del  hip-hop 'underground' cubano y
con un repertorio abiertamente crítico de la  realidad de la isla, quienes acaban de cantar en Miami, pero sin
sumarse a las  campañas políticas contra el gobierno de Cuba.
    "Los Aldeanos son gente revolucionaria, estuvieron en Estados Unidos y  tuvieron una posición
tremendamente consecuente", dijo Prieto en una entrevista  publicada en el portal oficialista www.cubasi.cu.
    "En su trabajo, como en el de otros raperos nuestros, hay una crítica social y  ética que tiene que ver con lo
que necesitamos discutir en Cuba", añadió.
    Dijo que "lo llamado 'alternativo', es decir, lo que se hace en términos de  arte fuera de las instituciones, si
es auténtico, si tiene valor, debe tener un  espacio en nuestra política cultural", pues "la frontera no está en
los  contenidos de una u otra obra, en un mensaje o en otro, sino en recibir dinero  de nuestros enemigos".
    El dúo formado por Bian (El B) y Aldo (El Aldeano) Rodríguez, no tienen  difusión en los medios cubanos,
todos bajo control estatal, aunque dan  recitales en la isla. Sus canciones abordan temas como la corrupción,
la  burocracia, la dureza en la vida diaria, la migración y las restricciones que  tienen los cubanos para viajar.
    "Hablar de la realidad cubana es nuestra manera de hacer revolución",  porque "criticar en Miami (bastión
del anticastrismo) no tiene ningún mérito",  dijo Bian hace un tiempo a la AFP.
    La Habana califica a los opositores cubanos de "mercenarios" financiados y  al servicio de Estados Unidos.
--------------------
LA HABANA, 4 DIC (EFE).- La Escuela Internacional de Cine y Televisión (EICTV) de Cuba proyecta crear un
"Fondo Patrimonial de Amigos" en el mundo para captar donaciones que contribuyan a restablecer la
gratuidad de cursos y su financiación, anunció hoy su director, el cineasta guatemalteco Rafael Rosal.
    En una rueda del prensa enmarcada en las celebraciones por el 25 cumpleaños de la Escuela y la edición
33 del Festival del Nuevo Cine Latinoamericano de La Habana, Rosal informó sobre los nuevos planes de la
institución que dirige desde septiembre pasado, junto a algunos fundadores y actuales directivos.
    "Estamos viendo la manera de aprovechar estos 25 años para lanzar la idea al mundo de la necesidad de
la creación de un fondo patrimonial de amigos de la EICTV", señaló Rosal, segundo graduado de la Escuela
que asume su dirección.
    Explicó que se trata de "una idea muy sencilla", con el propósito de crear una cuenta bancaria internacional
en la que los donantes depositen su dinero y la escuela reciba los intereses devengados.
    "El donante nunca deja de ser propietario de su capital, pero la escuela estará recibiendo los intereses y
con eso, aunado a una serie de actividades y métodos nuevos de creación de fondos propios, esperamos en
un mediano plazo poder retornar a la gratuidad de la educación en la EICTV", añadió.
    Para el cineasta estas son "medidas necesarias en un mundo cambiante, en una economía en crisis a nivel
global" porque opina que hay que adelantarse a eso y "ver las formas de financiar la escuela hoy y siempre".
    A través de su sitio oficial en Internet, la Escuela Internacional de Cine y Televisión de Cuba (EICTV)
solicitó ayuda económica y donaciones para frenar el deterioro de su infraestructura, cuya situación "debe
atenderse urgentemente" porque "se encuentra a punto de colapsar".
    El centro docente está ubicado en la localidad de San Antonio de los Baños, a unos 30 kilómetros de La
Habana, y fue creado en 1986 por el escritor colombiano Gabriel García Márquez, el cineasta argentino
Fernando Birri y el cubano Julio García Espinosa, con el apoyo del entonces presidente de la isla, Fidel
Castro.
    La EICTV es considerada el proyecto académico más importante de la Fundación del Nuevo Cine
Latinoamericano, que tiene su sede en La Habana y es presidida por García Márquez.
    Hasta la fecha ha graduado 736 profesionales de 50 países en las especialidades de dirección, guión,
producción, fotografía, edición y sonido y más de 10.000 profesionales han participado en sus talleres, de
acuerdo con datos de la institución.
    Los festejos por el primer cuarto de siglo comienzan este domingo con un concierto del cantautor cubano
Silvio Rodríguez y una exposición fotográfica y seguirá con la firma de convenios con escuelas e instituciones
internacionales, una muestra de sus producciones y publicaciones, para cerrar el próximo viernes 9 con un
acto conmemorativo.
--------------------
LA HABANA, 5 (ANSA) - Más de 20 films "operas prima" disputan los premios que otorgará el 33 Festival de
Cine de La  Habana, ahora en curso.
    En la cita que terminará el domingo próximo, los países con  mayor representación en el certamen, en
cuanto al conjunto de  largos de ficción, cortos, mediometrajes, documentales y  animados son Argentina
(232), Brasil (250) y Cuba (145).
    Las películas presentadas en competencia son 120 de 10  países, de estas 21 de directores que se
estrenan como tales.  Para la "Opera Prima" la cita ofrece uno de sus premios Coral.



    Medios especializados locales pronostican que  "Habanastation", del realizador cubano Ian Padrón, tiene
muy  buenas oportunidades de obtener ese galardón a partir del éxito  total que ha tenido en Cuba desde que
se estreno el en verano  pasado.
    Pero el presidente del Festival, Alfredo Guevara, advirtió  que este "no se caracteriza" por favorecer obras
nacionales y  prometió completa imparcialidad a la hora de repartir los  premios.
    Por ello, especialistas creen que películas como "Las  Acacias", del argentino Pablo Giorgelli, ganadora del
"Cámara de  Oro" en el Festival de Cannes, la cinta mexicana, "El premio",  de Paula Markovich, nacida en
Argentina pero radicada en México  y "Ulises", del chileno Oscar Godoy, darán buena pelea.
    Son varios los argentinos que trajeron sus primeras obras al  festival de La Habana, entre estos los hasta
hace poco  guionistas guionista Pablo Solarz, con su primer largometraje,  "Juntos para siempre" y  Santiago
Mitre con "El estudiante".
    El venezolano Diego Velasco atrae espectadores con "La hora  cero" cuyo protagonista es un cantante de
"hip hop" "real",  Zapata 666. El guión es de la guatemalteca Carolina Paiz, una de  las escritoras de la  serie
estadounidense "Anatomía de Grey"
    Levantan buen interés la puertorriqueña "Under my nails" ("Bajo mis uñas"), el largometraje colombiano
"Porfirio" y la    brasileña Girimunho.
--------------------
LA HABANA, 5 DIC (XINHUA) -- La IV Convención Internacional de Actividad Física y Deporte, AFIDE-2011,
comenzó hoy en la capital de Cuba la realización de ocho cursos precongreso.
    Más de 420 delegados foráneos de 28 naciones de América Latina, Europa, Asia y África y 200 cubanos
asisten al evento, inaugurado en la Universidad de las Ciencias, la Cultura Física y el Deporte "Comandante
Manuel Fajardo".
    Los participantes también presenciaron este lunes la inauguración de la plaza Simón Bolívar en ese recinto
universitario, donde el embajador de Venezuela en Cuba, Edgardo Ramírez, develó junto al presidente del
Instituto Cubano de Deportes, Christian Jiménez, el busto del prócer venezolano.
    El programa científico comenzará mañana martes en el Palacio de Convenciones e incluirá el análisis de
unos 256 trabajos, además de nueve talleres y tres conferencias magistrales vinculados al deporte, la
psicología, el medio ambiente y la terapéutica, entre otros temas.
    La cita está dedicada a Venezuela y sesionará hasta el próximo 8 de diciembre bajo el lema "Desarrollo
profesional, Actividad Física y Calidad de Vida".
    La AFIDE surgió en 2005 con el objetivo de propiciar el intercambio, promoción y divulgación de
experiencias y resultados de las investigaciones en las áreas de las ciencias aplicadas a la actividad física y el
deporte.
--------------------
SAN JOSÉ, 5 DIC (EFE).- El seleccionador de Costa Rica, el colombiano Jorge Luis Pinto, convocó a nueve
futbolistas que militan en el exterior para enfrentar a Cuba en la isla el próximo domingo en un partido
amistoso, informó hoy la Federación Costarricense de Fútbol.
    Pinto llamó a futbolistas de las ligas de Noruega, Eslovaquia, Estados Unidos, Rusia, la segunda de
España y de la costarricense, pues en la actualidad se encuentran en receso.
    Muchos de estos futbolistas son convocados por primera vez por el seleccionador, quien afirmó que se
encuentra en una etapa en la que desea conocerlos.
    "Esta etapa de observación llegará hasta este mes. Esperemos que después de diciembre podamos
conformar un grupo base y darle fogueo", declaró Pinto a los periodistas.
    En la lista no aparecen las principales figuras de Costa Rica, como los atacantes Bryan Ruiz, del Fulham
inglés, y Joel Campbell, del Lorient francés, pues el partido se disputará fuera de las "fechas FIFA", por lo que
los clubes no están obligados a ceder jugadores.
    Entre los seleccionados 2destacan los centrocampistas Celso Borges, del Fredrikstad noruego y Diego
Estrada del Zaragoza B español, así como el delantero del Kuban Krasnodar ruso, Marco Ureña.
    De la liga estadounidense sobresalen los defensas del Chivas USA, Michael Umaña; del Red Bulls, Roy
Miller y del Chicago Fire, Gonzalo Segares, así como el lateral derecho del Portland Timbers, Rodney
Wallace.
    El grupo de "extranjeros" de la selección 'tica' lo completan el lateral izquierdo del Senica eslovaco, Pedro
Leal y el lateral derecho del Fredrikstad noruego, Dave Myrie.
    "La idea es darle ritmo a algunos jugadores, ir madurando a algunos otros y mirar otros que no los hemos
tenido en ninguna convocatoria", manifestó Pinto.
    El equipo costarricense comenzará hoy los entrenamientos y viajará a Cuba el próximo viernes.
    - Lista completa de jugadores de Costa Rica:  
    Arqueros: Donny Grant (Saprissa) y Danny Carvajal (Belén).



    Defensas: Heiner Mora (Saprissa), Michael Umaña (Chivas USA, EEUU), Roy Miller (Red Bulls, EEUU),
Gonzalo Segares (Chicago Fire, EEUU), Pedro Leal (Senica, ESL) y Dave Myrie (Fredrikstad, NOR).
    Centrocampistas: Edder Nelson (Puntarenas), Yeltsin Tejeda (Saprissa), José Luis López (Belén), Rodney
Wallace (Portland Timbers, EEUU), Diego Estrada (Zaragoza B, ESP) y Celso Borges (Fredrikstad, NOR).
    Delanteros: Randall Brenes (Cartaginés), Marco Ureña (Kuban Krasnodar, RUS), Kenny Cunningham (San
Carlos) y Jairo Arrieta (Saprissa).
 

DEL MUNDO...   DEL MUNDO...   DEL MUNDO...
 
CARACAS, 5 DIC (EFE).- El Gobierno de Rusia celebró la creación de la Comunidad de Estados
Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y manifestó su deseo de establecer vínculos con el nuevo
mecanismo, indicó hoy el Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela a través de un comunicado.
    "Saludamos este emblemático paso que dan nuestros socios latinoamericanos y que es una nueva prueba
del afán de los países y pueblos de América Latina y el Caribe por la unidad y la consolidación de su
identidad", señaló el portavoz de la Cancillería rusa, Alexandr Lukashévich.
    El funcionario ruso expresó la voluntad del Kremlin de establecer vínculos con el nuevo instrumento
latinoamericano y caribeño de los que espera que favorecerán el desarrollo de su país y el de las naciones
que integran la CELAC.
    En opinión de Lukashévich, dice el documento de la Cancillería venezolana, el nacimiento de la nueva
organización es parte del proceso de formación de un mundo multipolar y del "fortalecimiento del papel de las
regiones en el sistema de gestión global".
    El pronunciamiento de Rusia con respecto al nacimiento de la CELAC se suma al del Gobierno de China,
que lo considera "un gran hito en la integración regional" y también desea colaborar con ella.
    China integra el BRICS junto con Brasil, Rusia, India y Sudáfrica, y tiene un mecanismo de diálogo
ministerial con el Grupo de Río, además de ser observadora del Parlamento Latinoamericano, la Comisión
Económica para América Latina y el Caribe y la Asociación Latinoamericana de Integración.
    La CELAC nació el pasado 3 de diciembre en una cumbre que se celebró en Caracas con la presencia de
los dignatarios de 33 países de América Latina y El Caribe y que pasa a sustituir a los mecanismos Grupo de
Río y Cumbre de América Latina y el Caribe sobre Integración y Desarrollo (CALC).
--------------------
PEKÍN, 5 DIC (EFE).- China considera el establecimiento de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y
Caribeños (CELAC) "un gran hito en la integración regional" y desea colaborar con ella, expresó hoy un
portavoz oficial.
    Según el portavoz del ministerio chino de Asuntos Exteriores, Hong Lei, el presidente chino, Hu Jintao,
felicitó en un mensaje a los países miembros por la constitución del nuevo organismo integrador, y manifestó
la disposición china para "reforzar el diálogo, el intercambio y la colaboración con la CELAC".
    China aprecia el papel positivo de los países latinoamericanos y caribeños en los asuntos internacionales y
regionales, y da gran importancia a sus relaciones con América Latina.
    De manera general, Pekín impulsa las integraciones regionales a las que se suma y en el caso de América
Latina desarrolla activamente su relación mientras tiene un mecanismo de diálogo ministerial con el Grupo de
Río, y es observadora del Parlamento Latinoamericano, la CEPAL y la Asociación de Integración
Latinoamericana.
    En un editorial del periódico oficial "China Daily", el catedrático del Instituto de Estudios Latinoamericanos
de la Academia de Ciencias Sociales, Sun Hongbo, destaca que la fundación de la CELAC "refleja la creciente
influencia regional en un mundo multipolar".
    Conforme a Sun, China espera un desarrollo sostenido de la CELAC, y confía en que se convierta en una
gran plataforma para el diálogo y cooperación futura sinolatinoamericana.
    Con el surgimiento de las economías emergentes, la CELAC refleja el esfuerzo de la región para
profundizar en la integración ya que "por sus ricos recursos, gigantesco potencial de desarrollo y creciente
estatus internacional, las potencias han reevaluado la posición estratégica de América Latina desde la crisis
financiera", afirma.
    Según el experto chino en América Latina, la creación de la CELAC "ayudará también a sus miembros a
resolver malentendidos, diferencias y tensiones, además de fortalecer su habilidad para prevenir influencias
externas en la región".
    Sun señala que desde ahora, la CELAC "será un portavoz regional" en reuniones ministeriales y foros
internacionales clave y, al establecer su propio mecanismo de comunicación y coordinación, aumentará su voz
e influencia en la gobernanza global.



    "Como la CELAC excluye a EEUU, se ha convertido en una alternativa a la Organización de Estados
Americanos (OEA) dominada por Washington, ya que la mayoría de los países latinoamericanos desean
escapar o al menos debilitar la gran influencia (en la región) de EEUU", opinó Sun.
    "Pero la CELAC afronta grandes desafíos a la espera del consenso sobre la dirección, marco operativo,
financiación y coordinación con otras organizaciones subregionales, mientras que la interferencia externa, el
proteccionismo comercial y las disputas territoriales son potenciales obstáculos a su desarrollo", concluyó.
    China integra el BRICS junto con Brasil, Rusia, India y Sudáfrica, y tiene un mecanismo de diálogo
ministerial con el Grupo de Río, además de ser observadora del Parlamento Latinoamericano, la CEPAL y la
Asociación de Integración Latinoamericana.
--------------------
SANTIAGO, 5 DIC (NOTIMEX).- La secretaria ejecutiva de la CEPAL, Alicia Bárcena, dijo hoy que la cumbre
fundacional de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), en Caracas, fue un 'suceso
histórico' que traza la ruta integracionista de la región.
    En entrevista con NOTIMEX, la titular de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)
señaló que la cita, que fue 'muy emotiva' y la cual se llevó a cabo el viernes y el sábado anteriores, ubicó a la
región en 'el camino correcto de su integración'.
    Indicó que los 30 jefes de Estado y de gobierno que acudieron a la cita expresaron 'una voluntad muy
importante para fortalecer la integración y una claridad de que no se quiere que esto sea una reunión más en
que se junten cada año sin resultados'.
   'Realmente hay un llamado de todos los presidentes de la CELAC para que esto se transforme en una
agenda de crecimiento, de igualdad, de productividad y complementación económica, en la que se exploren
esquemas financieros novedosos como el Banco del Sur', dijo.
    Bárcena, quien participó como invitada especial en la cumbre de Caracas, sostuvo que los gobernantes de
la región encomendaron a la CEPAL apoyar al nuevo organismo y al proceso de integración con ideas,
estudios y recursos técnicos.
    'Estamos en un momento sumamente interesante e importante para ponerle toda la fuerza y darle
contenido a lo que declararon los presidentes', aseveró la titular de la CEPAL, organismo de Naciones Unidas
con sede en Santiago, Chile.
    Puntualizó que, en ese sentido, la CEPAL apoyará a la CELAC en seis grandes temas: complementación
económica, comercio intrarregional, alternativas de financiamiento, recursos naturales, políticas sociales y
desarrollo de infraestructura regional.
    Explicó que la cumbre de Caracas culminó con la fundación de la CELAC, lo cual constituye un paso
político fundamental para la región, y ahora hay que darle fuerza y capacidad ejecutiva al nuevo organismo a
fin que cumpla sus objetivos integracionistas.
    'Estamos unidos por primera vez los 33 países de América Latina y el Caribe; ahora necesitamos un
programa de trabajo, una agenda y una visión hacia el futuro, y ahí la CEPAL apoyará esa decisión', agregó
Bárcena.
    Consideró que el nuevo organismo, que será el principal foro de concertación política de la región, hará
confluir a los diferentes esquemas subregionales de integración que se desarrollan en América Latina y el
Caribe.
    Dijo que la UNASUR, la Comunidad Andina, el CARICOM y el Sistema de la Integración Centroamericana
(SICA) conjuntan, como lo dijo la presidenta argentina Cristina Fernández, una suerte de anillos concéntricos
cuya labor será apoyada por la CELAC.
    'Ahora es el momento de ponerle toda la fuerza para darle contenido al nuevo organismo, que por lo demás
no es contra nadie, sino en favor de nosotros mismos, de la integración y la cooperación.
    Nuestra fuerza está en la unión', aseveró la titular de la CEPAL.
--------------------
DURBAN, SUDÁFRICA, 5 DIC 2011 (AFP) - La conferencia de la ONU contra el  cambio climático que se
celebra hasta el viernes en Durban (Sudáfrica) enfrenta  su momento de la verdad, con fuertes presiones
sobre la mesa para conseguir un  acuerdo que parece incierto y que divide a los grandes emisores del
planeta  como Estados Unidos, Europa, China, Brasil e India.   
    El principal obstáculo para el avance de las negociaciones que reúnen a 194  países es la definición de
cómo los principales emisores se comprometen a  cortar las emisiones de gases que provocan el
calentamiento global, un tema que  ha puesto la presión sobre Estados Unidos y grandes economías
emergentes como  India y Brasil, tras una señal de avance de China y Europa.
    Los negociadores intentan evitar un fracaso como el ocurrido en 2009 en  Copenhague, en medio de las
alertas científicas sobre la creciente amenaza de  que el calentamiento lleve a un aumento de los eventos
climáticos extremos como  inundaciones y sequías, con impacto sobre la seguridad alimentaria del planeta.



    Los países en desarrollo han puesto como principal condición para un  acuerdo en Durban la renovación
del Protocolo de Kioto, el único compromiso  legalmente vinculante que obliga a los países ricos a reducir sus
emisiones, y  cuya vigencia termina el próximo año.   
   Rusia, Canadá y Japón expresaron reservas a renovar Kioto, destacando que  no son parte de ese acuerdo
los mayores emisores del planeta: China, por ser un  país en desarrollo, y Estados Unidos, que no lo
suscribió. Canadá confirmó el  lunes que no suscribirá un segundo período de compromisos de Kioto.
    La comisaria europea del Clima, Connie Hedegaard, expresó claramente el  lunes la intención de Europa
de renovar el protocolo de Kioto, pero reclamó que  los grandes emisores del planeta también asuman un
compromiso a largo plazo.   
    "No podemos continuar teniendo a grandes emisores que están obligados a  recortar sus emisiones y otros
que actúan voluntariamente", dijo la comisaria.
    China dio un paso al frente al indicar que está dispuesta a asumir un  acuerdo legalmente vinculante de
reducción de emisiones a partir de 2020. El  jefe de la delegación china, Xie Zhenhua, especificó que
condiciona ese acuerdo  a que los países ricos renueven Kioto y aceleren la financiación para ayudar a  los
países en desarrollo a enfrentar el cambio climático.    
    "Creo que China ha comenzado a dar la respuesta sobre cómo conseguir un  segundo compromiso en el
protocolo de Kioto", elogió la presidenta de la  conferencia y canciller de Sudáfrica, Maite Knkoana-
Mashabena.   
    El subsecretario de Medio Ambiente de la cancillería brasileña, Luiz  Alberto Figueiredo, indicó que su país
también estaría dispuesto a aceptar a  futuro un acuerdo legalmente vinculante, aunque no dio detalles.   
    Representantes de grandes organizaciones ambientalistas acusaron a EEUU,  que se ha resistido a asumir
un documento que lo obligue legalmente a reducir  las emisiones, de obstruir la negociación.   
    "Si Estados Unidos insiste en impulsar este peligroso camino, que se ponga  a un lado y permita que los
otros países avancen. Los más pobres del mundo, que  ya sufren el impacto del cambio climático, no pueden
esperar", dijo Celine  Charveriat, directora de Oxfam.
    La apuesta por "un acuerdo legalmente vinculante es la manera más efectiva  para enfrentar el problema
del cambio climático, porque obliga a los países  (...) en este momento vemos a Europa, China y Sudáfrica
mirando más hacia un  régimen vinculante en el futuro (...) y vemos oposición de India, y un medio  camino de
Estados Unidos".
    China, India, Sudáfrica y Brasil habían defendido hasta la fecha quedar  fuera de cualquier acuerdo
vinculante, aunque mantienen compromisos voluntarios  de reducción de sus emisiones.
    De las negociaciones que continúan hasta el viernes en Durban dependen  también los millonarios recursos
del Fondo Verde que ayuden a los países en  desarrollo a enfrentar los impactos del cambio climático.   
    Los países del ALBA (Bolivia, Cuba, Ecuador, Nicaragua y Venezuela)  exigieron el lunes que sean
definidos esos recursos y también aseguraron que  harán bloque común en reclamo de que sea renovado el
protocolo de Kioto y que  los países ricos fuera de este también tengan que asumir compromisos.   
    China, Estados Unidos, India, Rusia y Japón encabezan la clasificación de  mayores emisores del planeta y
emiten más de 50% de gases de efecto  invernadero, seguidos por Brasil, Alemania, Canadá, México e Irán.
--------------------
DURBAN (SUDÁFRICA), 5 DIC (EFE).- La ministra sudafricana de Exteriores, Maite Nkoana-Mashabane,
presidenta de la XVII Cumbre de la ONU sobre Cambio Climático (COP17), aseguró hoy que ningún país se
ha opuesto en la conferencia al Fondo Verde para el Clima (FVC).
    "No he escuchado a una sola delegación decir 'no' al FVC", dijo Nkoana-Mashabane en una rueda de
prensa celebrada en el Centro Internacional de Conferencias de la ciudad sudafricana de Durban, sede de la
COP17, para evaluar la marcha de las negociaciones.
    La ministra admitió que el borrador sobre el que trabajan los negociadores "no es perfecto", pero insistió en
que ha recibido "muchas reacciones positivas" sobre el Fondo, acordado en la pasada cumbre (COP16) de
2010 en Cancún (México).
    El FVC es un mecanismo que pondrá a disposición de los países en desarrollo 100.000 millones de dólares
anuales a partir de 2020 para adoptar energías más limpias y combatir el cambio climático.
    La aprobación de la estructura y la gobernabilidad del Fondo en Durban es necesaria para "apoyar
financieramente la adaptación (a la economía verde) y la reducción (de emisiones) de los países en
desarrollo", subrayó la jefa de la diplomacia sudafricana.
    La titular de Exteriores indicó también que "la primera semana fue bien" en la COP17 y que ha pedido a los
negociadores "avanzar tanto como sea posible para no dejar demasiado trabajo a las reuniones de alto nivel",
que empiezan este martes con la llegada de jefes de Estado o de Gobierno y ministros.
    Esta semana, apuntó, la prioridad es consensuar "cómo los gobiernos van a trabajar juntos para lograr el
objetivo común de limitar el aumento de la temperatura global para impedir los peores efectos del cambio



climático".
    "Eso implica -prosiguió- es contestar a la muy importante pregunta del futuro del Protocolo de Kioto (PK), y
alcanzar un acuerdo sobre las futuras conversaciones sobre un futuro sistema de reducción de gases de
efecto invernadero".
    El Protocolo de Kioto, que se firmó en 1997 y entró en vigor en 2005, estableció compromisos legalmente
vinculantes de reducción de emisiones de gases de efecto invernadero para 37 países desarrollados, con la
excepción de los Estados Unidos.
    El Protocolo expira a finales de 2012 y los negociadores tratan de acordar un segundo periodo de
compromiso que sirva de transición a un nuevo acuerdo internacional jurídicamente vinculante.
    Los países en desarrollo ven imprescindible que las economías occidentales ratifiquen ese segundo
período, mientras Rusia, Japón y Canadá no quieren renovar el tratado mientras sus competidores
comerciales, China, India y EEUU no asuman compromisos similares.
    A ese respecto, la secretaria ejecutiva de la Convención Marco de Naciones Unidas para el Cambio
Climático (CMNUCC), la costarricense Christiana Figueres, aseguró hoy que Rusia, Japón y Canadá,
tampoco "van a obstaculizar un segundo periodo de compromiso".
    "No hay promesas hechas. Se está trabajando en ellos. Todavía hay cuestiones sobre la mesa", agregó
Figueres, al reiterar que ya no se plantea en las negociaciones "si" se va a prorrogar el PK, sino "cómo" se va
a alcanzar ese objetivo.
--------------------
CASTRIES, 5 DIC (EFE).- El primer ministro de Jamaica, Andrew Holness, que asumió en octubre en
sustitución de Bruce Golding, el cual renunció por razones personales, convocó elecciones generales para el
29 de diciembre, informaron hoy medios locales.
    La fecha para la presentación de candidaturas es el 12 de diciembre, dijo Holness, el mandatario más joven
del Caribe anglófono con 39 años de edad, en un mitin celebrado el domingo por la noche.
    El líder del gobernante Partido Laborista de Jamaica (JLP, siglas en inglés) intentará reeditar la victoria del
2007 frente al opositor Partido Nacional Popular (PNP, siglas en inglés), que ha vencido en ocho elecciones
generales desde 1944, frente a siete del primero.
    Estos son los terceros comicios que se realizan en un país miembro de la Comunidad del Caribe
(CARICOM) en menos de un mes, tras las elecciones de Santa Lucía y Guayana, ambas celebradas el
pasado 28 de noviembre.
    En las elecciones de 2007 el JLP logró 32 escaños de los 60 del Parlamento, mientras que el resto fue para
el PNP, formación liderada por la ex primera ministra Portia Simpson Miller.
    Holness, que era ministro de Educación con Golding, es licenciado en Administración y tiene un máster en
Desarrollo. Además, es miembro del Parlamento jamaicano desde 1997, cuando tenía 25 años, y ha ganado
un escaño tres veces en el distrito de West Central St. Andrew.
    El político, que se ha convertido en el primer ministro más joven de la historia de Jamaica, ha fijado entre
sus prioridades dotar a la economía del país del impulso necesario para que rompa el ciclo de bajo
crecimiento que ha vivido en la última década.
    El conservador Golding, de 63 años, decidió renunciar al cargo de primer ministro en septiembre pasado,
tras cuatro años en ejercicio, debido, según expresó, a la fatiga acumulada y a la necesidad de allanar el
camino a un nuevo liderazgo.
--------------------
SANTIAGO DE CHILE, 5 (ANSA) - Nueve listas disputarán la  presidencia de la Federación de Estudiantes
de la Universidad de  Chile (FECH), donde Camila Vallejo, referente principal del  movimiento estudiantil que
sacudió este año a la sociedad  chilena, va por un segundo periodo.
    Más de 12 mil estudiantes están habilitados para votar entre  hoy y mañana en comicios con muchas
expectativas debido al  conflicto estudiantil y donde el liderazgo de Vallejo  se ve amenazado por Gabriel
Boric, de Creando Izquierda.
    Mauricio Valencia, presidente del Tribunal Calificador de  Elecciones (Tricel), dijo al diario La Tercera que
"este año  hay más interés por participar, todas las facultades crearon su  Tricel y eso va a agilizar el proceso
de recuento. Esperamos 12  mil a 13 mil votantes".
    En 2010 fueron 8.944 los votantes y de cumplirse las  expectativas los sufragios superarán el 50% de
estudiantes que  pueden votar, que son 24 mil.
    Vallejo, egresada de Geografía y vocera de la Confech,  es la candidata de la continuidad y su lista es la J,
"Izquierda  Estudiantil".
    La joven sostiene que lograron situar a la Fech como un  actor relevante y que se requiere continuidad para
alcanzar las  metas, pero afronta críticas por su militancia comunista.



    Boric, Lista F, del movimiento Creando Izquierda, es  mencionado como el rival más peligroso de Vallejo,
postula  que la Casa de Bello no debe quedarse en su rango histórico y  debe impulsar políticas públicas, y es
crítico de los  acercamientos con la Concertación.
    Oriundo de Punta Arenas, estudia Derecho y su campaña la  enfocó en el cara a cara, recorriendo todas las
facultades.
    Ambrosio Yobánolo, Lista H, conduce la opción de derecha  gremialista y es estudiante de Ingeniería Civil
Industrial.
    Según sus pares, es el tercer candidato con más proyección en  estas elecciones y su lema es "La Chile
para todos".
    Hay otras seis listas: la derecha ligada a Renovación  Nacional (Lista B); otra de la Concertación (Lista D);
una  anarquista (Lista A); y tres de distintos grupos de izquierda,  que son Lista C de la Nueva Izquierda
Universitaria que el  año pasado fue junto a los comunistas, Lista E y Lista I.
--------------------
LIMA, 5 DIC (DPA) - Una tensa calma se vivía hoy en cuatro provincias del departamento peruano de
Cajarmarca, en las que desde la medianoche rige un estado de emergencia que recorta libertades, dispuesto
por el gobierno central tras no llegarse a un acuerdo que ponga fin a una huelga contra un proyecto minero.
    Aunque en Cajamarca se habló de protestas por la nueva situación, en las primeras horas no las hubo,
mientras por al contrario se veía un lento retorno a la normalidad, incluida la reanudación de clases en varios
colegios.
    El presidente Ollanta Humala declaró la noche del domingo en emergencia por 60 días a las provincias de
Cajamarca, Celendón, Hualgayoc y Contumazá, las más activas en la huelga, tras fracasar un diálogo entre el
presidente del Consejo de Ministros, Salomón Lerner Ghitis,  y líderes regionales.
    El régimen excepcional autoriza a las Fuerzas Militares a apoyar a la Policía para garantizar el orden
público y los servicios de agua, luz y tránsito terrestre y aéreo, con lo que se terminarán los bloqueos de
carreteras que se presentaban desde 10 días atrás.
    Además, se suspendieron garantías constitucionales sobre libertad y seguridad personal, inviolabilidad de
domicilio y la libertad de reunión y tránsito en las cuatro provincias, que suman algo más de 600.000
habitantes.
    Lerher Ghitis, acompañado por cuatro ministros, sostuvo el domingo prolongadas reuniones con los líderes
de la huelga, pero no llegó a ningún acuerdo, pues los sectores más radicales se niegan a cualquier salida
que no sea la cancelación definitiva del proyecto Conga, por los supuestos daños ecológicos que causará.
    El gobierno central, que respalda la propuesta de la minera estadounidense-peruana Yanacocha, dice que
ésta continuará en cuanto se analice bien el impacto ambiental.
    Los cajamarquinos, en especial los de las cuatro provincias ahora en emergencia, iniciaron una huelga de
duración indefinida el 24 de octubre en contra del proyecto, entre otras cosas porque interviene en forma
directa sobre cuatro lagunas.
    Yanacocha, que opera en Cajamarca la mayor mina de oro en Sudamérica, suspendió el proyecto en medio
del conflicto a instancias del gobierno para revisar su estudio de impacto ambiental y, según la empresa,
someterse al esquema de "minería responsable" dispuesto por el Ejecutivo, pero eso fue insuficiente para los
líderes regionales.
    Para varios sectores, la protesta no tiene objetivos ecológicos sino políticos, lo que basan en que la
militancia radical de varios líderes, como el presidente regional de Cajamarca, Gregorio Santos, del partido
maoísta Patria Rojas, y el abogado Wilfredo Saavedra, de un frente cívico y ex miembro del grupo
ultraizquierdista armado MRTA, por lo que estuvo 10 años preso.
    Por ahora se desconoce cuál será la respuesta de los huelguistas ante las limitaciones en el departamento,
800 kilómetros al noreste de Lima. En las otras ocho provincias cajamarquinas, con algo más de 900.000
habitantes, no ha habido mayores inconvenientes.
--------------------
NUEVA YORK, 5 DIC (NOTIMEX).- El gobierno de Estados Unidos tiene que cumplir con sus promesas de
reformar sus centros de detención y usar más alternativas para aquellas personas indocumentadas detenidas
que no representan ningún peligro, publicó hoy The New York Times.
    El diario agregó que los detenidos deben tener un mayor acceso a tribunales para impugnar su detención, y
a leyes más estrictas que demanden una automática u obligatoria revisión de su detención.
    El Times, que catalogó como roto y peligroso el sistema migratorio, añadió que tras los informes de abusos
crónicos  de detenidos golpeados, heridos o enfermos que habrían muerto por falta de atención médica-, en
2009 la administración de Barack Obama prometió una reforma de sistema de detenciones de inmigración.
    Indicó que existen prisiones que hacen el papel de instituciones que confinan a cerca de 400 mil personas
al año en espera de ser deportados o que se les otorgue asilo.



    En ese entonces la secretaria de Seguridad Interior, Janet Napolitano, reconoció que los centros de
detención operaban más como instituciones penitenciarias y que la mayoría de los detenidos no permanecía
como criminales ni suponían una amenaza.
    Aunque Napolitano prometió que haría que el sistema fuera menos penal con gran libertad y dignidad para
las personas que allí se encuentran, el Times indicó que durante los dos últimos años se han visto escasos
progresos hacia dicha reforma.
    El rotativo expresó que aunque los detenidos no están siendo castigados por los crímenes, de acuerdo con
un reciente informe de Human Rights First, los arrestados por inmigración permanecen aún en las cárceles,
es decir, la misma proporción que en 2009.
    Muchos críticos del sistema han resaltado la ausencia de la protección legal y la falta de la transparencia
que enfrentan los detenidos que a menudo no tienen representación debido a la sobrecarga en los tribunales
de inmigración.
    Un reciente informe de la Unión de Libertades Civiles de América (ACLU) basado en documentos obtenidos
a través de la Ley de Libertad de Información, puso al descubierto casi 200 acusaciones de abuso sexual de
inmigrantes detenidos.
    El ACLU instó al Departamento de Justicia a abandonar una norma propuesta que eximiría a centros de
detención de inmigrantes de la Ley de Eliminación de Violación en Prisiones, una medida federal que
establece normas para detectar y prevenir abusos sexuales de personas bajo custodia.
--------------------
MOSCÚ, 5 DIC (NOTIMEX).- El gobernante partido Rusia Unida (RU) logró una débil mayoría parlamentaria
en las elecciones legislativas de la víspera al obtener 49.54 por ciento de los votos, un 15 por ciento menos
respecto a los comicios de 2007, según resultados preliminares.
    Con el 95 por ciento de los votos escrutados, Rusia Unida encabeza los resultados al lograr hasta ahora
238 de los 450 escaños de la Duma Estatal, 77 bancas menos que hace cuatro años, según la Comisión
Electoral Central, citada por la agencia rusa de noticias Novosti.
    Los resultados representan un claro retroceso del partido del primer ministro ruso, Vladimir Putin, que
pierde así la mayoría calificada de dos tercios que le permitía modificar la Constitución sin tener que pactar.
    En segundo sitio se ubicaba el Partido Comunista con 19.30 por ciento, seguido de la formación
socialdemócrata Rusia Justa con 13.30 por ciento y el partido Liberal Democrático con 11.78 puntos
porcentuales, de acuerdo con los resultados de la Comisión Electoral Central.
    Ninguno de los otros tres partidos que figuraban en las boletas  el liberal Yabloko, el nacionalista Patriotas
de Rusia y el membrete de derecha Causa Justa  logró superar la barrera de 7.0 por ciento, que por ley da
derecho al reparto de los 450 escaños de la Duma.
    Putin y el presidente ruso Dmitri Medvedev  acudieron a la sede del partido oficialista para celebrar el
triunfo.
    'Conseguimos un resultado digno, que se corresponde con la influencia política de RU', dijo Medvedev.
    Para Putin, 'RU obtuvo un resultado óptimo y se mantiene como principal fuerza política de Rusia', lo cual
'permitirá garantizar un desarrollo estable de nuestro Estado'.
    Las elecciones se caracterizaron por numerosas irregularidades, que fueron denunciadas por los partidos
opositores, que acusaron al partido gobernante de utilizar recursos del Estado para 'ajustar' resultados'.
    Guennadi Ziuganov, líder del Partido Comunista, manifestó que se triplicó el número de irregularidades,
mientras Guennadi Gudko, del partido Rusia Justa, consideró que estas son las elecciones 'más sucias' que
se han celebrado en el país.
    Ziuganov aseguró que no va a impugnar los resultados a pesar de 'las numerosas manipulaciones' que
detectaron los observadores de su partido, como votantes que depositaron varias boletas en la urna y grupos
de personas que sufragaban en diferentes circunscripciones.
    Los observadores de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE), por su parte,
constataron el 'relleno de urnas' en las elecciones legislativas.
    'La campaña para las elecciones estuvo marcada por una limitada competencia política y una falta de
imparcialidad', señalaron los observadores de la OSCE y la asamblea parlamentaria del Consejo de Europa
en un reporte preliminar.
    Sin embargo, observadores independientes de varios países consideraron que la votación y el recuento de
votos durante las elecciones parlamentarias cumplieron con las normas electorales internacionales y la
legislación de Rusia.
--------------------
BONN (ALEMANIA), 5 DIC (DPA) - Cuando comenzó la guerra en Afganistán hace diez años, nadie
sospechaba la sangre y los años que costaría la misión. Tampoco su precio: las cifras calculadas por los
expertos estremecen. Más ante las dolorosas medidas de ahorro que está forzando la crisis en todo el mundo.



    Y la inversión está lejos de terminar: en la conferencia internacional de Afganistán celebrada hoy en la
ciudad alemana de Bonn, el presidente Hamid Karzai pidió "apoyo financiero constante por al menos una
década más" tras la retirada de la OTAN en 2014.
    El propio mandatario puso una cifra a esa ayuda en una entrevista con el semanario "Der Spiegel": 5.000
millones de dólares anuales (3.700 millones de euros) hasta 2024. Según publica hoy el diario "Washington
Post", fuentes del gobierno en Kabul calculan que hace falta exactamente el doble.
    Los gastos fueron aumentando tanto como la violencia. "The New York Times" asegura que la guerra costó
a Estados Unidos 120.000 millones de dólares este año. En 2003 fueron casi una décima parte: 14.700
millones. El Congreso en Washington calcula que la guerra costó a Estados Unidos casi 450.000 millones
desde su comienzo a fines de 2001.
    La gran parte de esos fondos corresponde al gasto militar. Pero también la ayuda civil concentró millones:
el Banco Mundial (BM) la estimó en 15.700 millones el año pasado. Para el International Crisis Group, la
comunidad internacional dio a Afganistán 57.000 millones de dólares desde 2001.
    De esos fondos, 29.000 millones fueron para las fuerzas de seguridad afganas. Su formación debería
terminar en octubre del año que viene. Pero no está claro quién pagará a partir de entonces a los 352.000
policías y soldados afganos. El gobierno en Kabul no será capaz de aportar los fondos.
    La situación es clara: Afganistán depende hoy casi exclusivamente de la ayuda extranjera. "Un 92 por
ciento del producto interior bruto (PIB) está financiado directa o indirectamente por donantes", explica Alfred
Kraft, asesor alemán del Ministerio de Economía en Kabul.
    Alemania es la mayor fuente de ayuda al desarrollo para Afganistán en Europa y la tercera mundial
después de Japón y Estados Unidos.
    Los costos del país norteamericano dejan sin palabras: según el Instituto Watson para Estudios
Internacionales, las guerras de Afganistán e Irak costarán a Estados Unidos entre 3,4 y 4,4 billones de dólares
hasta el año 2020.
    Algunas partidas son tragicómicas. La radio estadounidense NPR señaló en junio que el gasto vinculado
directa o indirectamente al funcionamiento de los aires acondicionados para las tropas en Irak y Afganistán se
eleva a 20.000 millones de dólares... por año. Más que el presupuesto de la NASA.
    No sorprende por eso que la secretaria de Estado Hillary Clinton alertara hoy en Bonn de "los nuevos
déficits presupuestarios" que afronta Afganistán y pidiera "nuevas fuentes de crecimiento e ingresos" en el
país.
    Clinton recordó lo que muchos aliados de la OTAN piensan en tiempos de crisis: "Varios países de los aquí
reunidos ven que también la comunidad internacional tiene que lidiar con problemas presupuestarios. Por eso
es decisivo que desarrollemos una estrategia para optimizar recursos y su uso".
--------------------
BONN (ALEMANIA), 5 DIC (EFE).- La comunidad internacional se comprometió hoy, en la conferencia de
Bonn sobre el futuro de Afganistán, a apoyar financieramente al país asiático hasta 2024, sin concretar cifras
y a cambio de un impulso decidido de su proceso democrático y la lucha contra la corrupción.
    Así lo establece la resolución final de la conferencia, a la que asistieron delegaciones de 85 países y 16
organismos internacionales para perfilar el futuro de Afganistán cuando se complete la retirada de las tropas
internacionales, en 2014.
    De acuerdo con el texto, presentado al final de la sesión plenaria y titulado "De la transición a la década de
la transformación", Afganistán debe dotarse en los próximos 13 años de un estado plenamente preparado
para funcionar y prestar especial atención al respeto de los derechos humanos, sobre todo a los de las
mujeres.
    Asimismo, Afganistán se compromete a iniciar un proceso de paz "inclusivo", con todos los sectores del
pueblo afgano y orientado a los principios de renuncia a la violencia, ruptura con el terrorismo internacional y
respeto a la Constitución afgana y los derechos humanos.
    Esa "década de transformación" se abrirá con la retirada completa de las tropas de la Fuerza Internacional
de Asistencia a la Seguridad (ISAF) en Afganistán que, de acuerdo al calendario previsto, se completará en
2014.
    A lo largo de ese decenio, la comunidad internacional se compromete a apoyar financieramente a
Afganistán, pero sin concretar cifras, cuestión que queda pendiente para la siguiente conferencia sobre este
país asiático, que se celebrará en Tokio en julio próximo.
    La cita de Bonn se abrió con una declaración del presidente afgano, Hamid Karzai, reclamando el apoyo
internacional hasta 2024, a la que siguieron intervenciones tanto de la canciller alemana, Angela Merkel, como
de la secretaria de Estado de EEUU, Hillary Clinton, que pidieron reformas democráticas y una lucha decidida
contra la corrupción.



    Merkel se pronunció, asimismo, a favor de la inclusión en el proceso de reconciliación de los "talibanes
moderados", en palabras de la canciller, cuestión a la que alude el texto final al referirse de proceso "inclusivo"
de todos los sectores afganos, siempre que renuncien a la violencia y se aparten del terrorismo internacional.
    Pese a que en Bonn no se concretaron cifras, Karzai había avanzado en una entrevista al semanario "Der
Spiegel" que su país precisaría de 5.000 millones de dólares anuales hasta 2024.
    En un aparte de la conferencia, el ministro afgano de Finanzas, Omar Zakhilwal, explicó a los medios que la
ayuda que se pide a partir de 2014 es "una pequeñez" comparada con el gasto actual de la ISAF, de unos
100.000 millones de dólares anuales.
    La celebración de la conferencia de Bonn, como recordaron tanto Merkel como Karzai y como se destaca
en la resolución final, coincidió con el décimo aniversario de la realizada, también en la antigua capital federal
alemana, en 2001.
    En ese encuentro se sentaron las bases del Afganistán postalibán, con Karzai en la presidencia, mientras
que el actual se centró en el futuro del país tras la retirada de las tropas de la ISAF.
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